



Fuente: Pixabay

# Grupos de investigación de Pasto participan en el XII Congreso Iberoamericano de Contabilidad de Gestión en Quito, Ecuador

**José Luis Villarreal**

Docente Contaduría Pública  
Universidad Mariana

**Nayibe Arcos**

Institución Universitaria CESMAG

**Myrian Rubio**

Pontificia Universidad Católica del Ecuador Sede Esmeraldas  
Ecuador

**D**urante los días del 13 al 15 de junio de 2018, se realizó en la ciudad de Quito el XII Congreso Iberoamericano de Contabilidad de Gestión, organizado por la Pontificia Universidad Católica del Ecuador (PUCE), Universidad de Valencia (España) y AICO Gestión.

Este evento internacional que llegó a su doceava edición, reunió a importantes conferencistas magistrales de reconocido prestigio y a ponentes de Iberoamérica, así como también, investigadores de talla mundial, con el propósito de dialogar y socializar proyectos de investigación en las disciplinas financieras, contables, administrativas, y de gestión empresarial; además, de tener el compromiso de servir con responsabilidad social en pro de una sociedad justa, incluyente, y que busca el desarrollo sostenible.

Por tal efecto, Jarrin (2018) afirma que, “en concordancia con los objetivos estratégicos institucionales que inspiran a promover la investigación y producción científica, con un enfoque innovador, para el desarrollo del conocimiento y la resolución de problemas globales y locales” (s.p.).

Asimismo, atendiendo al espíritu de internacionalización de este evento, cabe anotar que el primer Congreso Iberoamericano de Contabilidad de Gestión, se cumplió en la Universidad de Valencia (España), luego se lo realizó en diferentes universidades de varios países, como: Brasil, Colombia, España, República Dominicana, Perú, Ecuador, entre otros.

Para esta versión, hubo más de 80 ponencias a cargo de conferencistas de 13 países de Europa, América Central y Sur América; entre las actividades que se desarrolló, se menciona las siguientes: coloquio doctoral, seminario de investigación, encuentro con empresarios (*I Controller Forum*), paneles de discusión y la presentación de ponencias.

Es importante señalar que dentro de este espacio de promoción del conocimiento, el grupo de investigación Identidad Contable, de la Universidad Mariana, ha participado en dos ocasiones con ponencias sobre: *Sistema de información contable y Balance Scorecard en pymes de Pasto*, por los docentes Carlos Castillo y José Luis Villarreal en el año 2014, en la ciudad de Medellín (Colombia), y en esta oportunidad con la investigación *Visibilidad del reporte integrado en un pyme de la ciudad de Pasto*, presentada por los investigadores Xavier Córdoba y José Luis Villarreal.

Por su parte, la Institución Universitaria CESMAG tuvo la oportunidad de participar en el espacio de exposición y debate con la ponencia titulada *Dinámica de la responsabilidad social y medioambiental empresarial en el sector industrial del municipio de Pasto*, a cargo de la docente Luz Nayibe Arcos Castillo, perteneciente al grupo de investigación Luca Paccioli, donde da a conocer el avance de protección del medio ambiente y contribuir al conocimiento desde un ámbito regional.

Por ello, mediante estos procesos de difusión del conocimiento se asume la reflexión y el intercambio de saberes del quehacer científico, que forma parte de los diversos aspectos y ámbitos académicos, profesionales y sociales, con una dinámica integradora, que rompe fronteras adaptadas a realidades específicas, en la búsqueda de soluciones innovadoras y acordes con los Objetivos del Desarrollo Sostenible (ODS), como un reto para los investigadores contables.

Es así como, las instituciones de educación superior del municipio de Pasto están a la vanguardia con su participación en diversos espacios de tipo internacional, donde demuestran su compromiso y responsabilidad social con el sur de Colombia y la proyección en el contexto internacional, para enfrentar los diversos retos y caminos de la evolución científica empresarial.

Al respecto, Villarreal, Córdoba y Castillo (2016), afirman que:

La educación superior se enfrenta a retos vinculados con los procesos de internacionalización económica de la sociedad del conocimiento, el uso de las tecnologías de la información y comunicación, el mejoramiento conceptual y discursivo con el fin de generar un apropiado desarrollo intelectual, pensamiento crítico, desarrollo del espíritu emprendedor y actitud ética. (s.p.).

Finalmente, cabe resaltar la excelente organización del evento y su calidad académica; asimismo, éste permitió conocer los avances en el campo administrativo y contable y a la vez generó un espacio para conocer los diferentes puntos de vista de los asistentes.

### Referencias

Jarrin, F. (2018). Saludo de Bienvenida en XII Congreso Iberoamericano de Contabilidad de Gestión. Quito, Ecuador.

Villarreal, J., Córdoba, J. y Castillo, C. (2016). De la educación contable internacional al desarrollo de competencias. *Revista Espacios*, 37(33). Recuperado de <http://www.revistaespacios.com/a16v37n33/16373305.html#uno>